



25
Aniversario
analítica

INSIGHT POLÍTICO

Edición N° 23



@Analítica



@analítica.web



www.analitica.com



Desde la Mesa del Editor de Analítica.com, les hacemos llegar nuestro **“INSIGHT POLÍTICO”** correspondiente a la semana del 06 al 12 de junio de 2021.

CONTENIDO

Edición N° 23

- 📌 **EL CHAVISMO HOY (II)**
- 📌 **UNA BOMBA DE TIEMPO**
- 📌 **EL ROL DE LAS IGLESIAS EN VENEZUELA**
- 📌 **AUGE Y CAÍDA DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA DE VENEZUELA**
 - **LA DESTRUCCIÓN DE LA INSTITUCIONALIDAD**
 - **LAS CAUSAS DEL DESCALABRO**
 - **¿CÓMO RESCATAR LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA NACIONAL (APN)?**
- 📌 **EL ALTO PRECIO DE LA LIBERACIÓN DE LOS REHENES**
- 📌 **LAS ELECCIONES DEL 6 DE JUNIO EN MÉXICO Y PERÚ**
- 📌 **TO OVERSHARE**
 - **EL CASO MADURO, A PUNTO DE LA TERCERA FASE ANTE LA CPI**
 - **¿LA GUERRA DEL RIF POR OTROS MEDIOS?**
 - **CHINA: PUNTO CLAVE DEL VIAJE DE BIDEN A EUROPA**
 - **EL SENADO DE EEUU IMPULSA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA**



EL CHAVISMO HOY (II)

Tal como lo prometimos en el INSIGHT 21, cuando iniciamos la tarea de llevar a nuestros abonados la radiografía del Chavismo, asomando entonces la punta del iceberg, hoy continuaremos con nuestro análisis sobre los movimientos internos que afloran en el seno del Régimen, con el objeto de poner de relieve que la fragmentación no es solo un fenómeno exclusivo de la oposición, sino que a lo interno del PSUV, también se cuecen habas.

UNA BOMBA DE TIEMPO

Con el transcurrir de los años, sobre todo después de la elección fraudulenta e inconstitucional de la tristemente célebre Asamblea Nacional Constituyente (ANC) y de allí en adelante, es evidente que Maduro es un dictador, no solo por su origen, sino por su desempeño en el gobierno, no hay separación de poderes, violación sistemática de los Derechos Humanos, cometiendo crímenes de lesa humanidad, que muy pronto serán sustanciados por la Corte Penal

Internacional (CPI) la destrucción criminal de la naturaleza como ocurre con el arco minero del Orinoco, la destrucción del aparato productivo, el deterioro del salario de los trabajadores, la crisis moral y el envejecimiento de la política, el cinismo, la mentira, el engaño y la represión como modo de gobernar; todo ello, acompañado de un tono gris, opaco, oscuro, sin ningún tipo de transparencia con altísimos componentes de ignorancia y bravuconería, conforman lo que puede denominarse el Maurismo.

El Madurismo es, al mismo tiempo, la ruptura y la continuidad del chavismo, por la utilización del nombre de Galáctico para continuar engañando a sectores de la sociedad que aún creen en la gran estafa histórica que es el chavismo. Por la propia gestión de Maduro, ese universo hoy apenas alcanza a solo un 15% de la población y tiende a reducirse cada día más, generando un nuevo segmento que ya no se consideran chavistas disidentes, sino ex chavistas; es decir, venezolanos que vivieron engañados con el mito de Chávez,

pero que han despertado, han adquirido conciencia y ahora no solo son antimaduristas, sino también antichavistas. Este segmento es cada día más numeroso, se cuentan por centenares de miles, o hasta millones, y dentro de su arrepentimiento y perplejidad, andan en la búsqueda de nuevos referentes y nuevos proyectos políticos.

A pesar de que en esencia el autoritarismo y la concentración de poder es similar al de Chávez, el Madurismo es su deformación extrema, la historia está preñada de ejemplos, el partido que fundo Carlos Marx , la social democracia Alemana, la terminó dirigiendo WILLY BRANDT y, en América Latina, para citar solo dos ejemplos emblemáticos: el Frente Sandinista de Liberación en Nicaragua y el Frente Farabundo Martí del Salvador, que en sus inicios significaron una esperanza libertaria para esos pueblos, se fueron transformando progresivamente en su negación y hoy son, en Nicaragua una dictadura similar a la nuestra y en el Salvador un puñado de corruptos sin destino , en todos la influencia cubana fue determinante. Aparte de ser considerado como una especie de “Stalinismo Tropical” que también lo es, lo más parecido a Maduro es ERDOGAN, el dictador de Turquía y uno de sus más importantes aliados.

En realidad, el Madurismo es un pequeño grupo cada día más reducido y con profundas contradicciones y conflictos en su seno que cada día afloran más y que son difíciles de ocultar, pero esas contradicciones y conflictos no son ideológicos sino por diferencias en el reparto de los negocios, la mayoría turbios, productos del saqueo y la corrupción. El Madurismo golpea inclementemente al Chavismo, no solo a su base social, los más pobres, sino que persigue, reprime, encarcela, secuestra y desaparece a dirigentes emblemáticos, como sucedió con el caso digno de mencionar, de la extraña desaparición del profesor CARLOS LANZ.

¿Cómo reaccionarán los Chavistas para salir de Maduro? Es algo que está por verse, pero es una bomba de tiempo que explotará en cualquier momento. Continuará...

EL ROL DE LAS IGLESIAS EN VENEZUELA

Venezuela es un país fundamentalmente católico, como todos los países que fueron colonias españolas. Sin embargo, en los últimos años ha habido un crecimiento importante de las Iglesias Cristianas Evangélicas, convirtiéndose en la segunda religión más importante del país. No hay cifras exactas, pero se calcula que hay más de quince mil Iglesias Cristianas legalizadas y constituyen ya más del veinte por ciento de la población; entre la Iglesia Católica y las Iglesias Cristianas Evangélicas representan más del noventa por ciento de la población Venezolana; de las otras dos religiones monoteístas que hacen vida en Venezuela, ha habido un crecimiento del Islamismo que se evidencia por el aumento del número de mezquitas construidas en el país, sobre todo en los estados orientales. La iglesia Judía se mantiene sin mucho crecimiento, pero con una influencia importante en un sector del país. También ha habido un crecimiento significativo de la religión Yoruba (santería), gracias a la influencia que ejerce



Cuba en Venezuela. Igualmente, ha habido un crecimiento de las sectas autóctonas, como es el caso del culto a María Lionza.

A lo largo de estos años, dentro de la destrucción de Venezuela, pero con especial énfasis en el actual gobierno ilegítimo e inconstitucional de Maduro, quizás el mayor daño que se le ha infringido a la gente ha sido en su zona espiritual y moral. El Régimen ha envilecido, no sólo la política, sino todos los aspectos de la vida cotidiana. El venezolano de estos tiempos vive una crisis espiritual y moral sin precedentes; perplejo, confundido, con disminución de su amor propio, deprimido, ansioso con aumento de rasgos paranoides, con una juventud sin destino y con las personas de la tercera edad prácticamente sin ninguna motivación para seguir viviendo, hay un aumento notable de suicidios, crímenes violentos y en general de actividades delictivas de todo tipo. Sin duda, hay una gran crisis moral y espiritual con un odio inculcado y una desesperanza aprendida.

Para reconstruir el país es imprescindible superar la crisis moral y espiritual, expulsar ese veneno del alma que es el odio e impulsar con fuerza la reconciliación de los venezolanos. El único antídoto contra el odio y la intolerancia es el perdón, allí las Iglesias Venezolanas tienen mucho que aportar.

El perdón no significa impunidad, quienes hayan cometido delitos deben pagar por ello.

En el proceso civilizatorio de la humanidad ha habido una permanente confrontación entre la razón y la fuerza, a medida que los años y siglos transcurren, la razón se ha logrado imponer sobre la fuerza y ha ido progresivamente ocupando un espacio mayor, en donde la gran bujía motora ha sido el amor, el perdón y la

reconciliación. Sin embargo aún falta mucho para que el triunfo de la razón sobre la fuerza sea total y definitivo. En Venezuela, la fuerza tiene arrinconada a la razón; la mentira y el engaño intentan aplastar a la verdad y el odio arremete sin piedad contra el amor.

Las Iglesias tienen la gran responsabilidad de predicar con el ejemplo, de impulsar con ahínco y decisión la lucha por los valores, recuperar la espiritualidad del venezolano y liderar la vuelta a la democracia.

Que la razón, los valores cristianos y el amor, prevalezcan sobre la fuerza, la inmoralidad y el odio.

Ese es el gran papel de las Iglesias en la Venezuela de hoy.

AUGE Y CAÍDA DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA DE VENEZUELA

A partir de los años 60, con la llegada de la democracia, Venezuela desarrolló una administración pública (APN) de calidad, partiendo de CORDIPLAN, oficina asesora del Presidente de la República, la cual tuvo como objetivos coordinar la gestión del gobierno entrante y preparar la visión de largo plazo (20 años) a través de la elaboración de planes cuatrienales que tenían continuidad en los objetivos del desarrollo y en las políticas públicas incorporadas. Se diseñó una estructura institucional que perdura hasta ahora, con muchas variaciones a lo largo de los años, respetando las áreas por temas y la aplicación regional de varias de esas políticas. Se concentraron esfuerzos en la formación de funcionarios públicos de calidad y en dotarlos de marco legal para el desarrollo de su carrera y la protección de sus derechos.



La oficina asesora (Cordiplan) concentró sus esfuerzos en la elaboración de los Planes de Desarrollo Económico y Social y en la coordinación de la gestión de gobierno. Hasta mediados de los años setenta, Venezuela era modelo de una administración eficiente, profesionalmente destacada y activa en el manejo de los temas nacionales e internacionales, en especial la integración latinoamericana. A mediados de esa misma década, con el primer boom de precios del petróleo, comenzó a notarse un debilitamiento de los mecanismos de coordinación y la pérdida progresiva de la visión de largo plazo, aunque se siguieron elaborando los planes cuatrienales. Nueve planes se prepararon entre 1960 y 1998; se debilitó la continuidad de las políticas públicas en algunos sectores sociales, y se percibió una menor coherencia en los equipos de gobierno: así como, cambios frecuentes en la estructura de la APN, sin olvidar, que siendo Venezuela un régimen presidencialista, “el estilo gerencial del Presidente” determina la gestión de gobierno.

La llegada de Hugo Chávez al poder en 1999 acentuó las debilidades que se venían observan-

do en la APN-, aunque su oferta electoral se basaba en resolver todas las fallas de la “democracia representativa” y el dominio de las cúpulas partidistas, transformando el marco institucional por medios pacíficos a través de una nueva constitución que acabaría con la corrupción y mejoraría la calidad de vida de los venezolanos al darle a la democracias un carácter protagónico donde el ser humano fuera el centro de preocupación del sistema. Si observamos los resultados, podemos constatar que esa oferta electoral resultó engañosa por decir los menos. En 2013, asume la presidencia Nicolás Maduro y continúa con las políticas aplicadas por HCH, incrementando los resultados negativos de las políticas que se han aplicado en estos 20 años hasta convertir a Venezuela en el país más miserable de la región, después de haber sido modelo de desarrollo y mejoramiento de la calidad de vida de los ciudadanos.

LA DESTRUCCIÓN DE LA INSTITUCIONALIDAD

El resultado de la gestión de los dos gobiernos socialistas ha sido la destrucción del país en los aspectos económico, político, Institucional, social y cultural.

1.- Se inició el proceso tratando de borrar la memoria de los venezolanos del país en que vivíamos, al cambiar el nombre del país para agregarle un apellido (bolivariana); al modificar la figura del caballo blanco del Escudo, poniéndolo a mirar hacia la izquierda; al cambiar el huso horario y al colocar una octava estrella en la Bandera Nacional.

2.- En lo económico, se destruyó la primera industria nacional, el petróleo y sus derivados, al pasar de más de 3 millones de b/d en 1989, a menos de 500.000 y

en descenso para el 2020. Se vendieron las inversiones petroleras en el exterior a excepción de CITGO, las cuales habían sido diseñadas para procesar los crudos pesados de la Faja del Orinoco; se despidieron más de 20.000 gerentes y técnicos de la industria con un pitazo de HCH y se aumentó el empleo en la industria ahora "roja rojita" de 35.000 trabajadores a más de 110.000, sin conocimiento de la actividad y dándole a PDVSA las responsabilidades de financiar y en algunos casos manejar directamente los programas sociales del gobierno, destruyéndola como empresa de primer nivel mundial. Destruyeron también la industria del aluminio, del acero y de fertilizantes y acabaron con la producción privada agrícola e industrial por la toma de tierras y latifundios y la expropiación de más de 500 empresas industriales, de edificios y comercios. Se acabó con la independencia el BCV, convirtiéndolo en caja chica del gobierno, y de PDVSA, cuando esta no pudo sufragar más los programas sociales. Se acabó con el bolívar, la moneda nacional, aunque aún quedan algunos vestigios, y el dólar es ahora la moneda de cuenta. Venezuela ha reducido su tamaño como economía en más de 70% en siete años, y el empleo formal casi no existe en el sector privado, ha sido sustituido por el empleo en la administración pública y por el empleo informal, que sobrepasa el 50% del empleo

3.- En lo social, se acabó con la dignidad del pueblo, al acostumbrarlo a vivir de la caridad del gobierno a través del carnet de la patria y de las cajas CLAP, cuyo contenido ha fomentado la desnutrición infantil, por no incorporar proteínas a las mismas en la mayoría de los casos e importando productos de baja calidad de otros países, cuando se hubiera podido sufragar el contenido con productos nacionales. Pero esta hipótesis reducía las comisiones de los responsables de las importaciones de estos productos. Las cifras de desnutrición infantil y otros indicadores sociales pueden verse en el

estudio ENCOVIC 2019-2021, realizado por tres universidades venezolanas (UCV/UCAB/USB). Para 2019 regresaron enfermedades que habían sido exterminadas en el pasado, como la malaria, la tuberculosis y el dengue. La salud ha sufrido un golpe duro porque se crearon programas de atención inmediata, los CDI, comprándole la franquicia a Cuba, e importando personal médico de ese país, dejando sin presupuestos suficientes a los hospitales venezolanos que hoy se encuentran imposibilitados de prestar un servicio adecuado a la población. Se destruyó la educación universitaria de calidad por el ahogo presupuestario de las universidades autónomas, intentando sustituirlas por centros universitarios de baja calidad; en bachillerato y primaria se reescribió la historia de Venezuela y se eliminaron materias sustantivas para el pensamiento independiente del ciudadano.

4.- En lo institucional, nos referiremos a la administración pública nacional (APN), la cual inició proceso de crecimiento en el número de ministerios y entes adscritos, al pasar de 16 en 1998 a 34 en 2021; haber triplicado el empleo, cuadruplicado el número de órganos adscritos, sin fines empresariales y haber decuplicado el número de empresas públicas, la mayoría de ellas hoy quebradas o inactivas; haber creado instancias intermedias entre los ministros y el presidente de la República, como fueron los Vicepresidentes sectoriales (VPS) a los cuales ahora reportan los ministros y al haber desdoblado el Consejo de Ministros para crear el (C de M) donde acuden los VPS y donde se toman las decisiones sustantivas y el segundo donde acuden los ministros y se toman las decisiones operativas. En el 2020, NICOLÁS MADURO anunció la incorporación del embajador de CUBA al C de M, legalizando así la injerencia de otro país en las decisiones de políticas públicas en nuestro país. La selección de los funcionarios públicos ahora obedece a la lealtad con el PSUV y a la pertenencia a las FANB. Las políticas públicas se diseñan en la cúpula del régimen y no se discuten

ni analizan sus criterios técnicos, ni se conversan con los sectores productores, resultando a veces confusas e inaplicables.

5.- El papel de los militares en la Administración Pública. El mayor descalabro en la Administración Pública viene dado por la incorporación de los militares a los cargos ministeriales y de gerencia en las empresas pública, lo cual ha producido, no solo un deterioro de la calidad de la administración pública sino un importante cambio en el proceso de toma de decisiones, porque los ministros militares solo ordenan y los subalternos obedecen, mientras que en la APN las políticas públicas, por su carácter multisectorial se discuten y aprueban en comités y consejos de trabajo y en consulta con los sectores involucrados. Para que sean coherentes y positivas.

Los militares progresivamente han acaparado los cargos más relevantes en la APN. Hoy en día hay diez ministros militares en los despachos de Agricultura y tierras, Alimentación, Defensa, Despacho de la Presidencia y seguimiento de la gestión de gobierno, Energía Eléctrica, Hábitat y Vivienda, Obras Públicas, Relaciones Interiores, Justicia y Paz, Transporte y Nueva frontera de Paz. Por cada uno de los ministros hay al menos 2 viceministros y varios directores generales; y en los organismos descentralizados, varios presidentes de empresas y de instituciones públicas. Además, hay tres Vicepresidentes sectoriales para Seguridad y Defensa, Defensa Ciudadana y Obras Públicas y Servicios.

Nicolás Maduro decretó el gobierno cívico militar cuando creó la Gran Misión Abastecimiento Soberano (GMAS) de la cual el ministro de la Defensa, G/J Padrino López es el jefe y en esta misión participan al menos 90 generales controlando desde los mercados municipales, hasta los 18 rubros prioritarios de producción nacional. Controlan las aduanas, los puertos y los

aeropuertos y las importaciones de los productos para las cajas CLAP y las cajas mismas.

Es comprensible que, frente a este panorama de devastación del país, la APN no se haya quedado atrás y tiene mucho que ver con la forma en que se seleccionaron los equipos de alto gobierno, donde las prioridades han sido la lealtad al partido y la pertenencia a las FANB, sin consideraciones técnicas ni gerenciales. Esto ha generado una alta rotación de ministros en diferentes cargo - algunos han sido ministros hasta 7 veces en diferentes carteras- y que se concentre la cúpula del Régimen en pocas personas. Los cambios frecuentes de ministros no permiten la estabilización de políticas públicas en ningún sector. El promedio de ministros en el cargo, con pocas excepciones, no supera el año y medio, a menos que formen parte de la cúpula del Régimen.

LAS CAUSAS DEL DESCALABRO

- a) Excesivo presidencialismo. Exacerbado por las cuatro leyes habilitantes dadas a Hugo Chávez, que le permitieron gobernar sin control legislativo y modificar más de 100 leyes durante su mandato para ir adaptándolas al socialismo, una vez denegado el apoyo al mismo en el Referendo Constitucional del 2007.
- b) Manejo discrecional de los mayores recursos petroleros que haya tendido gobierno alguno, entre el 2007 y el 2014, sin controles, lo que favoreció la corrupción.
- c) Destrucción de la industria petrolera al convertirla en la caja chica del gobierno y haberla despojado del talento gerencial y técnico.
- d) Destrucción de la industria privada por la política de expropiaciones generando

inestabilidad jurídica al sector empresarial privado y al ciudadano.

e) Destrucción de la institucionalidad democrática para sustituirla por nueva institucionalidad para el socialismo, que significó cambios en todos los cargos ejercidos por empleados públicos anteriores a la revolución y cambio en la definición y orientación de las políticas públicas, con efectos desbastadores en la institucionalidad administrativa.

f) Injerencia de los militares en las operaciones cotidianas de la administración pública en áreas claves como la alimentación, la seguridad, el transporte.

g) Maduro al asumir la presidencia aceleró el proceso de implantación del socialismo e incrementó el número de ministerios y de órganos adscritos a los mismos, a la vez que estrechó el círculo de los más cercanos colaboradores, rodeándose más de militares.



Los resultados de esta forma de gobernar ya han quedado evidenciados en la diáspora de más de seis millones de venezolanos que han abandonado el país en busca de mejores oportunidades y más seguridad para sus familias; y en busca de los servicios públicos que han sido abandonados por el Régimen como la electricidad, el agua, el gas, la gasolina, la salud y la educación. Los ciudadanos han tenido que tratar de sobrevivir con un salario cercano a los dos dólares mensuales, cuando se tiene la más alta inflación del mundo, y los mayores niveles de pobreza y deterior social y cultural. Nuestra economía se ha reducido en un 70% y a pesar de las riquezas del subsuelo será difícil lograr una reconstrucción en el plazo de una generación.

¿CÓMO RESCATAR LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA NACIONAL (APN)?

Para abordar el tema de la APN es necesario lograr acuerdos políticos para poder deslastrarnos del Régimen porque no habrá posibilidad de cambios en la confianza de los inversores con un gobierno corrupto, militarizado, vinculado a las guerrillas y al narcotráfico.

Es necesario restituir la confianza de los nacionales y de la mayor cantidad de países amigos para poder dar pasos firmes en el camino de la restitución institucional. La cual está condicionada por el entorno nacional e internacional y por el entorno institucional fuera de la APN como la Asamblea Nacional (AN), el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ). Y el poder electoral simbolizado en el CNE. Nada de lo que se avance en el campo de la institucionalidad administrativa puede darse por consolidado sino se cuenta con el apoyo de estos entes externos a la misma que con una decisión

pueden deshacer lo hecho como ya ha sucedido con la AN en el 2015 y con la sustitución de las directivas y despojo de los símbolos de los principales partidos políticos por el TSJ este año. No obstante lo anterior, hay que empezar a trabajar en un proceso de transición para la administración pública, con consistencia y firmeza, que establezca prioridades claras, con una visión integral de las áreas y sectores afectados para no producir fragmentación en los sectores como lo hay en la actualidad, un proceso que sea gradual y con claridad en las etapas para su implementación; con criterio social propiciando la inclusión de la población de acuerdo a sus necesidades. Para lograr estos objetivos se propone pensar en un Acuerdo Nacional para la administración pública, donde participen cuatro grupos del país:

EL GOBIERNO, definiendo las principales prioridades para las políticas públicas en los sectores seleccionados porque no se puede atender a todos durante la transición y ofreciendo garantías de apoyo y estabilización.

PRODUCTORES Y EMPRESARIOS, dispuestos a garantizar la producción y distribución de los bienes esenciales a precios razonables y comprometerse a recuperar un porcentaje alto de la capacidad productiva ociosa, Recuperar el valor del trabajo aumentando el empleo y estimular la producción agrícola y ganadera.

LOS TRABAJADORES, deben comprometerse a aumentar la productividad en sus trabajos y acordar con gobierno y patronos las formas de garantizar sus legítimas aspiraciones en el contexto de las políticas macroeconómicas que se acuerden.

POLITICOS Y SOCIEDAD CIVIL, deben

asumir el papel de correas de transmisión entre las necesidades del ciudadano y el gobierno de transición. Aprobar las medidas legales necesarias y coadyuvar al proceso de transición, facilitando la concertación entre la sociedad civil y el gobierno. Durante el gobierno de transición no pueden abordarse todos los temas y tareas, por tanto solo deben abordarse tres tareas fundamentales:

1. Solventar la crisis económica, de alimentación y salud en un plazo 6 meses a un año por la existencia de la pandemia, con medidas concretas en materia monetaria, cambiaria y fiscal y abatir la hiperinflación. Devolver a los ciudadanos mejores niveles de vida acelerando la prestación de los servicios públicos básicos. Suministrar medicinas y vacunas sin discriminación con un plan elaborado sobre la realidad y normalizar el abastecimiento de alimentos en coordinación con empresas nacionales y apoyo internacional, si es el caso.

2. Restituir la gobernabilidad del país mediante cambio de actores y de reglas del sistema. Esta tarea puede durar entre 2 a 4 años dependiendo de que escenarios se vislumbren con posibilidades de éxito (detalle de los escenarios en próximo documento).

3. Iniciar el proceso de diseño de una nueva estructura de la APN acorde con las exigencias actuales y para ello crear de inmediato los equipos que tendrán la responsabilidad de ese diseño, convocando comisiones o grupos de trabajo al más alto nivel, usando las experiencias de otros países. Esta tarea que se realizará en paralelo con la tarea dos debe durar más o menos el mismo tiempo.

Para lograr la efectiva construcción de una Administración Pública Nacional moderna y eficiente, es imprescindible, que avancemos en

estas etapas durante un gobierno de transición, no es posible realizar una negociación que logre un cambio de gobierno en el corto plazo porque el nuevo gobierno democrático no sobrevivirá. Hay que trabajar el tema a fondo y con criterios claros de viabilidad política.

EL ALTO PRECIO DE LA LIBERACIÓN DE LOS REHENES

El sábado 29 de abril se inició la retirada de las FANB del territorio de La Victoria. Los efectivos militares, pertenecientes a la recién creada ZODI, se acuartelaban en la misma y en el comando de la GNB existente en la entrada de la población, los equipos militares como tanquetas, y otros para detectar minas antipersonas que se habían desplegado en la zona, salieron incluso fuera del territorio del estado Apure, rumbo a Barinas y a la ciudad capital, dejando nuevamente a la población a merced de la FARC, la cual rápidamente se desplegó de forma abierta por toda la población, exhibiendo su dominio y control de las operaciones y del comportamiento social de los pobladores por encima de toda autoridad militar o civil de Venezuela.

Buena parte de la población ya sabía que para el día lunes 31 de abril estaba previsto entregar los rehenes. Las FARC y sus mecanismos de comunicación ya habían alertado a los pobladores, comerciantes y ganaderos, del desarrollo de las negociaciones entre el régimen de Nicolás Maduro y el Décimo Frente al mando de GENTIL DUARTE, con sus dos comandantes de mucha fuerza en la región ARTURO RUIZ y FERLEY GONZÁLEZ, se habían impuesto en las negociaciones que se efectuaban desde hace un poco más de 15 días en la pequeña población de Ciudad Sucre.

Este conflicto deja a las FANB con un poco más de una veintena de hombres fallecidos en los combates contra esta organización terrorista. Más de 30 heridos, 2 desaparecidos, más de 6 mil pobladores refugiados, pérdidas económicas de los habitantes, de sus animales, de sus hogares, de sus unidades de producción, 5 habitantes ajusticiados por las FAES en el intento de criminalizarlos y hacerlos ver como miembros de las FARC, y, sobre todo, exhibe el nivel de descomposición de la Fuerza Armada y su incapacidad histórica de defender el territorio y a sus pobladores, siendo además un agravante que la población se siente más segura con las FARC, que custodiada por el ejército venezolano.

Una de las garantías que ha dado el Ejército venezolano, es que no intercederá en el conflicto interno que se desarrolla entre las 2 facciones de las FARC, siendo esto la autorización para que se realice la guerra dentro de nuestro territorio, dejando expuesta a la población civil a un conflicto con implicaciones violentas de altas dimensiones, donde el territorio apureño está repleto de minas antipersonas, con la sabana abierta y la zona boscosa totalmente restringidas, donde solo se



puede penetrar con la guía de miembros de esta organización.

La irresponsabilidad del alto mando militar en el manejo del conflicto con esta organización terrorista pareciera ser infinita, por ahora el conflicto pareciera que ha cesado, pero aun así continúan las movilizaciones de ambos grupos irregulares en otras zonas del Estado Apure, siendo El CINARUCO, CAPANAPARO, ELORZA y GUACHARA, quizás los escenarios de nuevos enfrentamientos.

LAS ELECCIONES DEL 6 DE JUNIO EN MÉXICO Y PERÚ

En México, como era de esperarse, LÓPEZ OBRADOR obtuvo la mayoría ordinaria en el Congreso, más no la calificada y eso en gran parte se debió a que el partido verde cuadruplicó su votación y sin él no tendrían ni la mayoría simple. Sin embargo, esa mayoría le permitirá a López Obrador aprobar los presupuestos, con lo cual podrá seguir su programa de reformas haciendo más accesibles los recursos para los más desfavorecidos. Pero, no podrá modificar la Constitución. En las gobernaciones pareciera que Morena se impuso en diez de las quince en lisa,



pero eso es menos de lo que obtuvo en 2018 que alcanzó 30 gobernaciones. Y lo más impactante fue la pérdida de Ciudad de México, en la que la mayoría de las alcaldías estarán en manos de la oposición. Y el importante crecimiento del Movimiento Ciudadano, que ganó en Nueva León, cuya capital es Monterrey y también obtuvo el triunfo en el Congreso de Jalisco y en las más importantes alcaldías de ese estado.

AMLO sigue siendo popular en México, superando aún el 60% de aceptación. Resulta curioso el ataque frontal que le interpuso la por demás seria Revista THE ECONOMIST. Queda por ver cómo se desarrolla la relación con el presidente BIDEN, ya que la que mantuvo con TRUMP fue muy favorable. Es importante, sin embargo, notar que entre los signos evidentes de la nueva política exterior norteamericana, uno de los ejes principales es lo que denominan el triángulo del norte, que abarcaría a Honduras, Guatemala y México.

Donde no luce muy clara la política de LÓPEZ OBRADOR es en el área económica, porque hasta ahora su discurso es eminentemente populista. El caso de la elección peruana es diferente el resultado de una elección muy cerrada. Dejó en evidencia la división del Perú en dos áreas geográficas distintas, por un lado el centro y el sur de ese país, que en su gran mayoría votó por CASTILLO y Lima y el norte, que lo hicieron por KEIKO.

A la fecha no hay aún un pronunciamiento oficial que señale quien fue el ganador de la elección presidencial. Si bien la oficina electoral informó que, con el conteo de prácticamente la totalidad de los votos emitidos, PEDRO CASTILLO habría supuestamente ganado con el 50,2% de los votos, hay impugnaciones presentadas por el Colegio de Abogados del Perú, según las cuales han detectado irregularidades en el centro y sur del país que afec-

tarían alrededor de 500.000 votos. De comprobarse oficialmente esas irregularidades, el resultado pudiera ser favorable a la candidata KIEKO FUJIMORI. Por lo pronto, la autoridad electoral admitió que se hiciese pública la revisión de las actas electorales y el presidente de Perú protestó el acto de reconocimiento que hizo su homólogo argentino ALBERTO FERNÁNDEZ, del triunfo de CASTILLO, sin que oficialmente esto haya sido declarado.

Por lo visto, pareciera que hay algo podrido en Dinamarca, y que tardará algunos días en conocerse quien resultó, en definitiva, el ganador de la contienda electoral.

El Congreso en Perú, sigue siendo un crisol de diversas tendencias ideológicas y políticas y que no representan una base firme para ningún gobernante por lo que la estabilidad de ese país austral va a depender mucho de la capacidad de negociar del nuevo presidente ya que si se hace una radiografía de la población peruana ninguno de los candidatos que compitieron convence a la mayoría de la población, más bien los resultados muestran una polarización entre dos opciones extremas entre las cuales la decisión era votar por el menos dañino para el futuro de ese país.

Perú entra ahora en un camino lleno de obstáculos que puede tener un desenlace imprevisible.

TO OVERSHARE EL CASO MADURO, A PUNTO DE LA TERCERA FASE ANTE LA CPI

El cargo de la Fiscal de la CPI, FATOU BENSOU DA, expirará el próximo 15 de junio. Se especula que antes de que asuma el nuevo Fiscal KARIM KHAN, ella podría activar el paso a la Tercera fase;

promoviendo el caso NICOLÁS MADURO, a la SALA DE CUESTIONES PRELIMINARES, constituida por tres Jueces que el Presidente de la CPI ya nombró.

Se rumora que hay elementos suficientes para avanzar con base a que la propia BENSOU DA ya declaró públicamente que en ese caso hay serios indicios de haberse cometido crímenes de lesa humanidad, por los cuales podrían ser juzgados MADURO y toda su cadena de mando, llegando hasta el autor o los autores materiales de los crímenes.

Le corresponde a la SALA DE CUESTIONES abrir formalmente la investigación. Debe tenerse presente que, si se decide juzgar a Maduro, el juicio puede durar años antes de decidir si se le condena o se le absuelve. Pero, una vez que el caso esté bajo conocimiento de la Sala de Cuestiones Preliminares, esta, a petición del Fiscal, puede tomar medidas, bajo el artículo 58 del Estatuto de Roma, que reza así:

“58. Orden de detención u orden de comparecencia dictada por la Sala de Cuestiones Preliminares: 1. En cualquier momento después de iniciada la investigación, la Sala de Cuestiones Preliminares dictará, a solicitud del Fiscal, una orden de detención contra una persona si, tras



examinar la solicitud y las pruebas y otra información presentadas por el Fiscal, estuviere convencida de que: a) Hay motivo razonable para creer que ha cometido un crimen de la competencia de la Corte; y b) La detención parece necesaria para: i) Asegurar que la persona comparezca en juicio; ii) Asegurar que la persona no obstruya ni ponga en peligro la investigación ni las actuaciones de la Corte; o iii) En su caso, impedir que la persona siga cometiendo ese crimen o un crimen conexo que sea de la competencia de la Corte y tenga su origen en las mismas circunstancias.”

Ante esa perspectiva, el Régimen tiene miedo de que la CPI actúe en contra de NICOLÁS MADURO. De allí que el Fiscal TAREK WILLIAM SAAB le haya formulado planteamientos a la Corte para tratar de evitar la aplicación de la complementariedad, es decir que la CPI no proceda ya que los crímenes denunciados están siendo objeto de enjuiciamiento por parte del gobierno, lo que no es cierto, ya que los procedimientos por los asesinatos están siendo abiertos contra los supuestos autores materiales y no contra Maduro y la cadena de mando.

¿LA GUERRA DEL RIF POR OTROS MEDIOS?

El tema entre Marruecos y España tiene múltiples aristas. El conflicto en el norte de África tiene larga data, y uno que tiene particular relevancia para España, es el que aún lo enfrenta a Marruecos, por un lado, ya hace años que España se desprendió de su dominio sobre el Sáhara Occidental y sólo mantiene en el continente africano los enclaves de Ceuta y Melilla.

Recientemente, después de que el gobierno español permitiera a líderes del frente Polisario tratarse por la Covid-19 en hospitales españoles,

eso generó una reacción virulenta del gobierno marroquí quien decidió abrir sus fronteras para que miles de sus pobladores se abalanzasen hacia la península. Después de unos días de tensión la situación volvió a normalizarse.

Los que no conozcan la historia, el frente Polisario obtuvo hace ya algún tiempo el reconocimiento a la independencia del territorio que controlaba, hecho este que nunca fue reconocido por el Reino de Marruecos, que ya controla un 70% de lo que fue el territorio al que pretendía controlar el Polisario.

El tema para Marruecos es económico, ya que en esa área desértica abunda el fosfato y en la medida que controlen la costa podrán llegar a importantes acuerdos pesqueros con la UE, en una zona de gran riqueza íctica.

El problema para encontrar una solución negociada en el Sahara occidental se ha complicado, después de que el gobierno de TRUMP reconoció los derechos de Marruecos sobre esa zona, para así asegurar un acuerdo entre ese país e Israel.

Las históricas tensiones entre España y Marruecos, que evocan la llamada GUERRA DE ÁFRICA de 1859, están lejos de un apaciguamiento.

CHINA: PUNTO CLAVE DEL VIAJE DE BIDEN A EUROPA

En las conversaciones que llevará a cabo el presidente BIDEN con sus pares europeos que integran el G7, el tema dominante será cómo se diseñará las relaciones económicas de Europa con China. Si bien es cierto que existe una mayor identidad entre los europeos y EEUU, que la que pueda existir con China, sin embargo, los europeos no están dispuestos a ser meros

seguidores en una confrontación bipolar entre las dos potencias dominantes mundiales.

Recientemente, después de que China se negó a retirar las sanciones impuestas a parlamentarios europeos, el parlamento decidió congelar el acuerdo con china lo que produjo algo inusual en Xi Jin Ping al comentar que Chino debía mostrar una actitud más amable y conciliadora en sus relaciones internacionales.

¿Podrá convencer BIDEN a los europeos que en materia de infraestructura, de tecnología de punta y en vacunación, una posición común de Europa y Estados Unidos es mutuamente beneficiosa para evitar que China los arroje? Es difícil que surja de este viaje. Sin embargo, un paso adelante fue el triunfo de Vodaphone, en Etiopía, con apoyo financiero norteamericano para la red G5, en contra de Huawei. Es cierto que esa empresa es inglesa, pero abre el campo para operaciones similares con otras empresas europeas que sean una alternativa tecnológica importante que pueda detener el arrollador avance chino.

Lo que no luce prioritario para la administración BIDEN, por ahora, es América Latina, ya que el campo de batalla parece concentrarse en Europa y África



EL SENADO DE EEUU IMPULSA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA

El pasado martes, BIDEN logró un acuerdo con los senadores centristas, republicanos y demócratas, para aprobar con 68 votos a favor y 32 en contra, un paquete financiero de un cuarto de billón de dólares para impulsar la investigación científica que contra reste a la que viene haciendo el gobierno chino en Tecnología de punta.

Con este importa resultado bipartidista, BIDEN muestra su capacidad negociadora y su deseo de lograr acuerdos fundamentales con sectores del partido republicano, que son esenciales para mantener la preeminencia económica norteamericana.

Todavía no ha logrado convencer a un número suficiente de senadores republicanos sobre el monto de endeudamiento necesario para la recuperación de la abandonada infraestructura del país. Su propuesta, hasta ahora, sólo encuentra apoyo republicano por menos de la mitad de lo que él estima indispensable para recuperar la infraestructura de EEUU, y que tendría además un efecto positivo en el empleo. El acuerdo bipartidista para lograr lo que representa la mayor intervención estatal a fin de impulsar el desarrollo industrial en el sector de alta tecnología, es un hito importante en el fortalecimiento de EEUU frente a China. Sin embargo, hay que destacar el hecho que 32 senadores republicanos votaron en contra.

El líder del senado, el demócrata Chuck Summer, recalcó en su intervención en el debate que quien domine en el campo de la inteligencia artificial, la computación cuántica y otros

avances tecnológicos por surgir, marcará a su imagen el mundo del futuro.

El enfrentamiento entre las dos superpotencias mundiales no se resolverá en el campo militar, sino en cual logra superar al otro en el campo de la innovación tecnológica del siglo XXI.



“INSIGHT POLÍTICO” es propiedad intelectual de Analitica.com para consumo exclusivo de sus suscriptores destinatarios. Por lo tanto, queda totalmente prohibida su reproducción total o parcial.